

Ein Minnesänger

Hof J. W. Götschendorfer, Silber aus Granit
Gesangsstil, 2. Null., K. Oberndorfer, München, 1918.

Am Soden des Franconiaabrunnens in Würzburg steht ein großer Meister aus den Tagen der Hohenstaufenseit, mit dem Dichterpreis geschmückt: Herr Walther von der Vogelweide, die Riebe der Minnesänger.

Wo seine Wiege stand, kann nicht mit Sicherheit gesagt werden, wohl aber streiten sich gut viele Orte um die Ehre, die Heimat des Dichters zu sein. Walther war aus ritterlichem Stande, aber arm. Er war um 1160 geboren. Im Jünglingsalter zog er aus dem Vaterhause und kam an den Hof der Herzöge von Österreich. Zu Wien erlebte er Sagen und Singen, die höfische Dichtkunst. Heinrich der Alte, der trefflichste Minnesänger, war ihm Lehrer und Vorbild. In höchster Blüte stand damals das Reich. Friedrich der Stolz hatte siegreich in Italien gekämpft und feierte 1184 das prachtvolle Reichsfest zu Mainz, von dem die Geschichte zu erzählen weiß; das Rittertum erlebte seine Glanzzeit, die Begeisterung für die Freiheit war allenthalts. Kein Wunder denn, wenn die Dichter jener Tage in höchster Begeisterung ihre Lieder erschallen ließen zum Lob und Preis von dem Reiches Herrlichkeit, von Minne und seliger Zeit.

Mit der Macht des Kaiserthums war es vorbei, als um die Jahrhundertwende Stause und Welse sich um die Krone stritten. Wissen und Drangal rissen ein im deutschen Lande. Walther verlor gerade in jener Zeit seine günstige Stellung am Wiener Fürstenhof und musste auf die Wanderschaft, um sich sein Brot zu eringen. Überthalb Jahrzehnte zog er als fahrender Sänger zu Ross von einem Fürstenhof zum andern, die Fiedel an der Seite. Er hatte der Farbe viel gelehrt von der Elbe bis zum Rhein und bis in das Ungarland hinein, von der Seine bis zur Mur, vom Po bis an die Trave. Nachdröll greift sein Sang in die politischen Verhältnisse Deutschlands ein; das deutsche Vaterland, das Kaiserthum verteidigt er in seinen Liedern. Wiebetholt weißt Walther auf der Wartburg, wo sich die höfischen Dichter zum eblen Wettspiel trafen.

Um 1215 wird dem armen Dichter ein heißer Wunsch erfüllt; Friedrich II. verleiht ihm auf seine Bitten hin ein Reichslehen bei Würzburg. „Ich hab' mein Leben, alle Welt! ich hab' mein Leben!“ jubelt der bes. Wanderslebens müde Sänger in die Landschaft hinaus. Wiebetholt verläßt er den eigenen Herd, geht an den Kaiserhof, ja er beteiligt sich sogar 1228 an einem Kreuzzuge ins Gelobte Land. Seine religiösen Lieder aus dieser Zeit atmen fröhliche Innigkeit und reuigen Büßetum. Nach der Rückkehr aus Palästina verstummt Walthers Gesang, nachdem er 40 Jahre lang in Freud und Leid, in Frieden und Kampf gesungen hatte von deutscher Kaiserthum und Welttherrschaft, von Rauienlust und Minne, bald in stolzen Lönen, bald in flammenbrennen Wörtern ebelsen Sornes, bald in harmlosen Liebesbetreuungen, bald in wehmütiger Klage. Und 1230 bringt der Tod dem Dichter, der wie vielleicht kein zweiter deutscher Sänger tätigen Anteil an den wechselseitigen Schicksalen des Vaterlandes genommen hat, die ersehnte Ruhe nach unsystemtem Erbenwillen. Im Luitpoldmuseum des neuen Kunsters soll Walther von der Vogelweide seine Grabstätte gefunden haben. Der wieder aufgefundeene Kreuzgang des Neumünsters im Luitpoldmuseum, ein Gebensteink an der Außenwand des Kunsters und

das Ergebild am Frankoniabrunnen halten und den „teufelhaftesten aller Sänger“ in bauernüber Erinnerung. Um sein Angebenen tanzt die liebliche Sage von seiner milden Fürsorge für die geliebten Vöglein, die zum Dank ihre frischen Weisen erthönen lassen über dem Dichtergrabe. Und aus dem Schlossgarten flingen in den Maienmädchen der Rachtigallen Wonneisieber hin zu dem stillen Weißer, der am Heiligenbrunnen unter Frankonias Banner sinnend ruht und den heimaleinst die Zeitgenossen selbst eine Rachtigall genannt hatten, die nach dem Tode Reinmar, der Rachtigall von Hagenau, das Banner führen sollte über die liebe Schar der Minnejäger.

Ihre Meisterin, die kann es wohl,
Die von der Vogelweibe.
Hei, wie die über die Heibe
Mit hoher Stimme singet,
Wie wunderbar sie singet!
Wie fein sie organiert,
Ihrt Singen wanbelietet!

A - e - i - o - u¹⁾

Diu werlt was gelf²⁾), röt unde blä,
grün in dem walde und anderswā:
die kleinen vogele zungen dā.
nū schriet aber³⁾ diu nebelkrä.
pfligt si iht⁴⁾) ander varwe? jā:
sist worden bleich und übergrä.
des rimpfet sich vil manic brä.

Ich saz üf eime grünen lō⁵⁾):
da ensprungen bluomen unde klä
zwischen mir und eime stā.
der ougenweide ist dā nicht mā.
dā wir schapel⁶⁾) brächten sā,
dā lit nū rife und auch der anā.
das tuot den vogellinen wē.

Die tören sprechent: „sniā sni!“
die armen liute: „owē, owi!“
des bin ich swaere alsam ein bli.
der wintersorge hän ich drī⁷⁾):
swaz der und der andern sā,
der wurde ich also schiere⁸⁾ fri,
waer' uns der sumer nähe bi.

E danne⁹⁾ ich lange lebte alsō,
den krebz wolt ich s̄ exzen rō.
sumer, mache uns aber¹⁰⁾ frō!
dā ziertest anger unde lō¹¹⁾).
mit den bluomen spilte ich dō,
min herze swehte in sunnen hö:
daz jaget der winter in ein strō¹²⁾.

Ich bin verlegen¹³⁾ als Eanū:
min slecht¹⁴⁾ hår ist mir worden rū.
süßer sumer, wō bist dū?
jā saehe ich gerne veltgebū¹⁵⁾).
s̄ daz ich lange in solcher drū¹⁶⁾
beklemmet waere, als ich bin nū,
ich wurde s̄ münech ze Toberlu¹⁷⁾.

1) Nach dieser Gedicht ist nicht nur ein Segens für die Weitfertheit, mit der Weitfertheit bis Geraude und dem Reim beschreibt, sondern auch ihr heiligen Quellen. Die Eigennart des Gelehrten („Gelehrte“ hat man bei Gedicht auch ihres genannt) ist zur Kennzeichnung der unbehaglichen Stimmlage bei Weitfertheit im heiteren Gesangsgang unterscheidet. 2) glänzend, hell 3) wieder 4) etwas 5) Spiegel 6) Steine 7) verschieden, manches 8) altsächs. 9) die 10) reicher 11) Waldhalb, Unterholz 12) Zinschuh 13) vermaulicht 14) glatt 15) behautes Fell 16) Erdlinge 17) Lebhaug, Kleister der ehemaligen Waschgroßheit Weibchen in Ober-Gegenb.